

Objekttyp: **TableOfContent**

Zeitschrift: **Collage : Zeitschrift für Raumentwicklung = périodique du développement territorial = periodico di sviluppo territoriale**

Band (Jahr): - **(2023)**

Heft 1

PDF erstellt am: **25.05.2024**

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

### **Haftungsausschluss**

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

# Sommaire / Inhalt / Sommario

## THÈME

- 4 **A Bulle, une expansion maîtrisée par des concours /**  
Bulle: Durch Wettbewerbe gemeisteerte Expansion /  
A Bulle, un'espansione gestita grazie ai concorsi  
(Bruno Marchand)
- 8 **Le développement urbain du Grand-Saconnex – Le projet d'agglomération du Grand Genève localement activé /**  
Die urbane Entwicklung von Le Grand-Saconnex /  
Lo sviluppo urbano di Grand-Saconnex (Christian Exquis)
- 13 **Réflexions territoriales d'une ville entre agglomération et campagne /**  
Überlegungen zur Raumplanung vonseiten einer Stadt zwischen Agglomeration und Land /  
Riflessioni territoriali per una città tra agglomerato e campagna (Cyril Besson)
- 17 **La TransAgglo – Comment la densification et le territoire fribourgeois ont façonné le projet TransAgglo ? /**  
Die TransAggo / La TransAggo (Valentin Jourdon-Péronne)
- 22 **Risch Rotkreuz – Von der Eisenbahngemeinde zur globalisierten Agglomérationsstadt /**  
Risch Rotkreuz: de la commune ferroviaire à la ville d'agglomération globalisée /  
Risch Rotkreuz: da Comune ferroviario a Comune urbano di un agglomerato globalizzato (Tim Van Puyenbroeck)

## FORUM

- 27 **Nachhaltige Innenentwicklung**  
(Adrian Bienkowski, Lars Wolfarth)

## INFO

- 31 **Nachrichten FSU/Informations de la FSU/**  
Informazioni della FSU

# Editorial

## Petites villes en plein boom

La croissance façonne une Suisse à dix millions d'habitants en 2050, logés essentiellement dans les villes et aglomérations. Il s'agit donc de renforcer leur densification, et cela semble désormais acquis. Mais la densification est-elle vraiment comprise ? Puisqu'elle implique l'intensification des usages de l'espace urbain, les infrastructures devraient être plus robustes, les matériaux plus durables, les espaces publics plus résilients et végétalisés. Pourtant, ce sont plus souvent les enjeux de valorisation immobilière qui l'emportent. La pression foncière dicte-t-elle l'aménagement ?

COLLAGE dresse le portrait orienté de cinq villes. Choisis subjectivement, elles font néanmoins toutes partie du club des vingt communes de plus de 10'000 habitants ayant vécu la plus forte croissance démographique et d'emplois ces vingt dernières années. Quelles sont les contraintes et pratiques qui s'y développent ?

À Bulle et Risch, petites villes rurales à la croissance extraordinaire, les visions d'ensemble donnent un cadre aux nouvelles pratiques. Bruno Marchand, qui vit de l'extérieur les changements bullois depuis plus de dix ans, met en évidence le recours systématique aux concours, et Tim Van Puyenbroeck explique la façon dont Risch oriente sa planification vers des solutions plus durables.

Les communes périphériques des grandes aglomérations assument un rôle majeur dans la croissance urbaine, à l'instar du Grand-Saconnex. Christian Exquis, qui conseille la ville depuis plusieurs années, relève la façon dont elle tient désormais compte des enjeux climatiques et bouleverse ses habitudes de planification. Cyril Besson, chef de service de l'urbanisme d'Ecublens, raconte les écueils et les efforts consentis pour une meilleure prise en compte des espaces publics et la restructuration d'un territoire hétéroclite. Cela ne va pas sans difficultés !

Enfin, la croissance fribourgeoise met à mal les infrastructures de mobilité. Valentin Jourdon-Péronne, responsable des mesures de mobilité de l'agglomération, décrit la mise en œuvre de la TransAggo, projet phare de mobilité douce.

De ces exemples on retiendra peut-être le souci des collectivités de rattraper leur retard concernant la qualité de la densification, et le retard plus important encore des acteurs privés en la matière. Mais on retiendra surtout la diversité des cadres d'intervention et l'extraordinaire vitalité de l'urbanisme, dont la pratique s'enrichit à chaque difficulté.

## VORSCHAU COLLAGE 2/23

«Ausbildung in der Raumplanung» – Die Ausgabe 2/23 beschäftigt sich mit dem Stand der Ausbildung in der Raumplanung in den drei Sprachregionen Deutschschweiz, Romandie und dem Tessin inkl. Überblick der bestehenden Angebote. Ebenfalls werden die Defizite der bestehenden Angebote und der Fachkräftemangel thematisiert.